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[ inclusión ]

El Centro Iberoamericano de Autonomía 
Personal y Ayudas Técnicas (Ciapat) está 
por cumplir cuatro años y funciona dentro 
de la Organización Iberoamericana de la 
Seguridad Social (OISS), que motorizó la 
implementación del proyecto con la parti-
cipación de entidades públicas y privadas, 
y universidades que hoy cooperan para 
que esta idea se consolide. “Nuestra misión 
principal es contribuir a que los derechos 
de las personas con discapacidad sean aten-
didos a través del aporte de información, 
el uso de las tecnologías que les permiten 

desempeñarse en forma autónoma y pue-
dan llevar adelante una vida independiente 
en la casa, el estudio y el trabajo. Además, 
contemplamos un área específica que abor-
da la autonomía de las personas mayores y 
para aquellas otras que ya están en el últi-
mo tramo de sus vidas y tienen un grado 
de dependencia, pero que cuentan con ayu-
das técnicas o productos de apoyo especial-
mente indicados para mejorar su calidad 
de vida”, explica Lidia Neira, directora de 
la institución, en la que trabaja un equipo 
integrado también por los terapistas ocupa-
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cionales Danielle Carletty y Jimena Fleites, 
y la bibliotecaria Mabel Bruzzese.

–¿de qué manera despliegan su trabajo en 
la comunidad?
–La idea es que en la región cada país tenga 
su centro de referencia y con las provincias 
lo que estamos haciendo es interactuar a 
través de nuestra página online para que 
tanto el material de las jornadas de sensi-
bilización como los cursos que llevamos 
adelante, por ejemplo, estén a disposición. 
El pilar nuestro es el catálogo de productos 
de apoyo, un escenario de usos para que las 
personas con discapacidad, mayores o pro-
fesionales, obtengan información. Nosotros 
somos un puente de referencia y brinda-
mos asesoramiento a través de nuestras te-
rapistas ocupacionales y el equipo técnico, 
de toda la variedad de equipos, herramien-
tas, dispositivos de uso personal que hoy 
tenemos para las personas con algún retra-
so madurativo o problemas de motricidad 
y de movilidad.

–¿qué otro tipo de asesoramiento 
ofrecen?
–La temática específica nuestra es la acce-
sibilidad en todos sus aspectos. En educa-
ción, por ejemplo, trabajamos para que las 
universidades tengan plataformas inclu-
sivas donde el alumno pueda interactuar. 
Aquí creamos un área que es el centro de 
documentación donde funciona la bibliote-
ca virtual y otra física con toda la bibliogra-
fía recomendada para los posgrados y ca-
rreras específicas. Uno de los servicios que 
brinda esta biblioteca es el asesoramiento 
bibliográfico, cuenta con material califica-
do en la parte de diseño urbanístico, en la 
planificación de las ciudades, en la señalé-
tica que puede ser utilizada en los espacios 
públicos y transportes. En la Argentina hay 
mucha creatividad, y estamos haciendo 
un relevamiento en todos los desarrollos 
nacionales porque por el tema de precios 
nuestro mercado resulta poco competiti-
vo, mientras que el mercado de los Esta-
dos Unidos y el europeo, especialmente de 

nosotros somos 
un puente de 
referencia y 
brindamos 
asesoramiento 
a través de 
nuestras terapistas 
ocupacionales y el 
equipo técnico, de 
toda la variedad 
de equipos, 
herramientas, 
dispositivos de uso 
personal que hoy 
tenemos para las 
personas con algún 
retraso madurativo 
o problemas de 
motricidad y de 
movilidad.



34

Alemania, viene con mucha tecnología de 
avanzada pero los costos no son accesibles 
para todas las personas.

–¿Cuál es el panorama regional  
sobre el tema?
–Podemos decir que Argentina, Brasil y Co-
lombia presentan un mayor grado de desa-
rrollo, tanto en producción de productos de 
apoyo como de servicios, y los demás países 
siguen la hegemonía de estos tres. Cuando 
hablamos de productos de apoyo nos esta-
mos refiriendo a todos aquellos elementos 
que van a mitigar una carencia física, y es-
tos pueden ser un bastón, un par de lentes, 
una silla de ruedas, hasta un software que 
va a permitir la comunicación de una per-
sona con discapacidad con su computadora, 
por ejemplo. Son las ayudas técnicas para 
alentar la autonomía de las personas con 
discapacidad y para que el entorno no sea 
tan proteccionista y paternalista. 

–¿Cómo se provee al mercado de estos 
productos de apoyo?
–Aunque muchos productos se desarrollan 
en el país hay insumos que son importados 
y está un poco restringida la llegada. Pero en 
general, la gente entra a nuestra base de da-
tos online, selecciona el producto que anda 
buscando y ahí mismo tiene los datos de la 
disponibilidad y la empresa que lo comer-
cializa. En breve, también vamos a incluir 
para la base de datos de los productos la 
red social Facebook, que nos servirá además 

para que los usuarios hagan la valoración 
del producto, en cuanto a calidad y uso. 

–¿Cuáles son las necesidades inmediatas 
que tienen?
–La necesidad más grande es la capacitación 
de los profesionales. Nosotros creemos que 
si la universidad genera profesionales con 
conciencia respecto de una sociedad inclusi-
va, se puede aspirar a una sociedad pensada 
para todos, y el gran desafío nuestro es que 
esta sociedad también sea solidaria y gene-
rosa con las personas con discapacidad. Lo 
que más necesitamos también es poder di-
fundir todo esto porque desarrollamos mu-
cha actividad pero fragmentada.

–¿Cómo se comunican con otras 
organizaciones que se encuentran en el 
interior del país?
–Las mismas organizaciones que representan 
a las personas con alguna discapacidad, que 
nuclean a personas y organizaciones de profe-
sionales, que se relacionan con las líneas de re-
habilitación, ortopedia, están interconectados 
con nosotros y todos aquellos centros de reha-
bilitación o de profesionales que se dedican a 
la inclusión. El acercamiento con todo este arco 
tan amplio, a través del empleo, el deporte y 
la cultura, nos llevan a realizar un seguimien-
to de las personas para saber cómo se fueron 
adaptando a estos productos de apoyo de uso 
diario. Y todo ese relevamiento nos viene bien 
para evaluar los productos y humanizarlos 
cada vez más, hacerlos más amigables. 
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